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黃大仙區議會文件第 6 /2025 號 ( 2025 年 1 月 7 日區議會會議 )  

 
黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會  

2024 年 12 月 3 日第六次會議  

進展報告  

 

 
黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會 2 024 年 10 月 8 日第五次會議進

展報告  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 24 /2024 號 )  

 
  委員得悉香港房屋委員會已於 2024 年 12 月 1 日起，將「餵飼野

鴿或其他野生動物」納入為屋邨管理扣分制 (屋邨扣分制 )的扣分項目，

委員關注其成效及執法情況，建議房屋署於下次會議匯報相關執法數

字，以及有關《202 4  年野生動物保護 (修訂 )條例》下打擊非法餵飼野鴿

的巡查次數及執法數據。此外，委員建議房屋署主動加強巡邏及採取執

法行動，並向屋邨管理公司或屋邨辦事處了解邨內非法餵飼野鴿的源頭

及情況，從而針對其邨內非法餵飼野鴿的情況採取有效的跟進行動。委

員建議若有關部門就打擊非法餵飼野鴿執法行動遇有困難，應考慮檢討

及調整相關法例，以有效打擊非法餵飼野鴿的違規行為。  

 
2 .  委員指出非法餵飼野鴿影響全港各區的環境衞生，建議食物環

境衞生署 (食環署 )、房屋署及漁農自然護理署 (漁護署 )等政府部門與黃
大仙區議會在富山邨、鳳德邨及慈雲山等非法餵飼野鴿黑點進行聯合宣

傳及教育活動，並向市民講解相關法例和罰則，從而加強社區對非法餵

飼野鴿的意識。委員亦建議食環署在位於公眾地方的非法餵飼野鴿黑點

加強宣傳及執法，從源頭打擊非法餵飼野鴿。此外，委員關注野鴿避孕

藥試驗計劃的成效，以及漁護署就此計劃的推展情況和後續計劃，期望

政府能以不同方法杜絕非法餵飼野鴿問題。  

 

 
街道管理進展報告  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 25 /2024 號 )  

 
3 .  委員反映富山邨平台的非法餵飼野鴿問題嚴重，導致野鴿聚集
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及到處遍布大量野鴿排泄物，使屋邨衞生情況欠佳。委員指出，文件附

件四顯示在 2024 年 9 月 1 日至 10 月 31 日期間，房屋署人員在富山邨對

非法餵飼野鴿人士只發出一次口頭警告，執法情況未如理想，建議房屋

署與富山邨屋邨辦事處採取執法行動，對屢勸不改的餵鴿人士提出檢

控，以加強阻嚇非法餵飼野鴿人士。此外，委員表示房屋署不能單靠清

潔工作、懸掛宣傳橫額及使用雀鳥驅趕膏改善非法餵飼野鴿問題，亦得

悉富山邨屋邨辦事處已安排人手於平台驅趕野鴿，惟此措施未見成效，

促請房屋署檢視相關措施。委員建議房屋署於下次會議提供有關在富山

邨打擊非法餵飼野鴿的執法數據。  

 
4 .  委員反映多個屋邨均有野鴿聚集的情況，建議房屋署於野鴿聚

集黑點加裝閉路電視，以方便監察及協助執法，增加檢控成效。委員亦

指出屋邨扣分制只能對邨內住戶扣分，對商戶或非公共房屋的住戶的非

法餵鴿人士並無阻嚇性，故此關注房屋署對此類非法餵鴿人士的處理方

法，並建議將屋邨扣分制的對象涵蓋範圍進一步擴展至商戶，並請房屋

署主動加派執法人員到邨內巡查。即使未能對非法餵鴿的非住戶人士扣

分，亦可向其發出定額罰款通知書，以加強阻嚇作用。  

 
5 .  委員反映鳳德邨及鳳德街市對出範圍的非法餵飼野鴿問題嚴

重，文件附件十顯示在 2024 年 9 月 1 日至 10 月 31 日期間，漁護署人員

到鳳德邨進行六次巡視，惟巡視期間並無提出檢控或發出定額罰款通知

書，建議漁護署加強巡邏，並建議食環署於上址附近公眾地方安裝閉路

電視以協助執法。  

 
6 .  委員重申若有關部門就打擊非法餵飼野鴿執法行動遇有困難，

可考慮檢討及調整相關法例，以有效打擊非法餵飼野鴿的問題。  

 

 
食物環境衞生署 202 5 年黃大仙區第一期滅鼠運動  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 26 /2024 號 )  

 
7 .   委員肯定食環署在黃大仙區持續進行滅鼠的工作，以及制定全面

的滅鼠計劃以防治鼠患。委員建議食環署於新蒲崗錦榮街、衍慶街、仁

愛街及大城街街市附近屋苑入口的範圍增加滅鼠行動次數，以減低有鼠

隻在上述地點出沒的機會。  
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8 .   委員關注食環署於 2 025 年在大成街街市的滅鼠措施，亦建議食

環署有序地調整及增加鼠隻活動調查 (「無鼠百分比」 )的調查地點，以

提升調查數據的準確度，從而可更有效地制定針對性的滅鼠措施。此

外，委員指出鼠隻活動調查的熱能探測攝錄機多數設置在屋邨以外的地

方，未能反映居民於屋邨內發現鼠蹤的情況，建議食環署與房屋署商討

在房屋署轄下的屋邨內放置熱能探測攝錄機以偵測鼠蹤。  

 
9 .  農曆新年將至，委員建議食環署於 20 25 年黃大仙區的農曆年宵

市場及在農曆新年期間加強慈雲山邨中央遊樂場及附近範圍等的區內清

潔工作，以提升環境衞生情況。此外，委員建議食環署與房屋署或屋邨

辦事處在屋邨清潔大行動期間進行聯合宣傳及清潔行動，並為房屋署或

屋邨辦事處人員提供專業的滅鼠資訊，食環署亦可安排更多夾斗車或垃

圾車處理因歲晚清潔而產生的家居垃圾。  

 
10 .  委員反映區內屋苑附近或大廈地鋪的菜檔和肉檔增多，引來鼠

隻，建議食環署或有關部門加強巡查及對相關商戶作出勸喻，並調整捕

鼠器的位置。  

 
11 .  委員反映啟鑽苑的鼠患問題仍未解決，惟屋苑的餐廳數量逐漸

增多，將會產生更多強烈氣味、廚餘和垃圾，或會吸引鼠隻，故促請房

屋署加強改善啟鑽苑的滅鼠措施。  

 

 
關注區内棄置單車問題  

(黃大仙區議會轄下食物環境衞生委員會文件第 27 /2024 號 )  

 
12 .  委員建議食環署、地政總署及香港警務處等有關部門制定清理

棄置單車時間表及定期主動採取執法行動清理棄置單車，期望於農曆新

年前改善本區市容。  

 
13 .  委員指出部分棄置單車實為外賣送遞員或拾荒者使用的違泊單

車，並反映該類違泊或棄置單車會影響道路使用者安全。委員及黃大仙

民政事務處 (民政處 )代表表示外賣送遞 (外送 )行業愈趨普及，有關部門

或需考慮新興行業需要，在未來的建設規劃中預留更多單車或電單車停

https://www.fehd.gov.hk/english/events/lnyf2025/layout/Tsz_Wan_Shan.pdf
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泊處以滿足需求，例如在屋邨內設立指定範圍讓外送單車暫時停泊。民

政處代表建議可於區議會轄下其他委員會討論此議題，與相關部門研究

黃大仙區內加設單車及電單車停泊處的可行性，以及處理單車棄置的問

題，並建議籌備跨部門聯合行動清理棄置單車。  

 

 
其他事項  

 
14 .  委員反映近日新光中心附近天橋及黃大仙廣場一帶經常出現街

頭行乞人士及無牌小販，故此建議警方主動進行高調巡查，以打擊非法

行乞及無牌小販的行為。民政處代表建議各委員提供行乞或小販黑點予

警方跟進，並請警方加強巡邏工作。  

 

 

 
黃大仙區議會秘書處  

2024 年 12 月  

 
 


